

DIARIO DE CUNDINAMARCA.

PRECIOS DE SUSCRICION.

Por un año..... \$ 10-00
 Por un mes..... 1-00

Este periódico se publica todos los días, menos los domingos.

Bogotá, lunes 22 de setiembre de 1873.

Se reciben suscripciones.—En Bogotá, en la imprenta de GAITAN, Carrera de Neiva, calle 1.ª número 15; i fuera de Bogotá en las Agencias correspondientes.

Director i editor.—J. B. GAITAN.

REMITIDOS I ANUNCIOS.

REMITIDOS—Se insertan, previo exámen, a..... 3-3-00 columna.
 ANUNCIOS { Por la 1.ª publicacion... 0-05 evos. línea
 { Por cada nueva id..... 0-02; —
 Todo debe pagarse adelantado.

"El Diario."

SANTIAGO PEREZ,
 CANDIDATO

PAGA LA PRESIDENCIA DE LA REPUBLICA
 EN EL PERIODO DE 1874 A 1878

CANDIDATO

PARA GOBERNADOR DE CUNDINAMARCA
 EN EL PROXIMO PERIODO

EUSTORJO SALGAR.

Colaboradores.

Señor Director del "Diario de Cundinamarca."

Puesto que otra persona estaba cargando injustamente con las iras de *El Tradicionista* por el artículo "Hablemos claro," inserto en la sección "Colaboradores" del número 1,128 del *Diario*, ha hecho usted muy bien en decir que yo soy su autor, porque yo no tengo miedo de dar la cara en defensa de la causa liberal, como lo he hecho siempre i como continuaré haciéndolo hasta el último día de mi vida.

Lo único que en ese artículo hai contrario a mi costumbre i que fué un verdadero *lapsus plumi* (porque yo siempre busco las *personas jurídicas* de las ideas para personalizar en ellas la discusion, i nunca las personas naturales de los partidos), fué el haber mencionado dos nombres propios

militares del partido liberal que se dicen (porque a mí no me consta) comprometidas en la liga conservadora, para llamarlos en nombre de sus glorias i de sus deberes históricos para con la causa liberal, al rededor de su bandera; pero tratándolos con el decoro i con las consideraciones personales a que son acreedores hombres como los señores Trujillo, Acosta, Camargo, Curra, Bernal, los Chaparro & C., con cuya sangre está sellada esta segunda redencion de la patria que se llamó la revolucion de 1860.

Dije en ese artículo que por la naturaleza de las cosas era hoy un hecho palmario, al alcance de todo el mundo, que el triunfo de la liga seria en definitiva, sin alacion liberal, el triunfo del partido conservador. I esto no resulta de que los Jefes liberales que han entrado en la evolucion hayan contraido estos o determinados compromisos con el partido conservador, sino de que toda compañía se divide en proporcion al capital de los socios, i como los conservadores tendrían en la empresa el 90 por 100 del capital social, amen de que cobrarían, i seria muy justo, los 14 años de *trabajos* corridos de 1860 a 1874, la parte de los liberales quedaria completamente ahogada en las ganancias muy léjtimas del partido conservador. Con solo que alguno de estos señores cobrará ademas daños i perjuicios por cualquiera de los percances sufridos durante los susodichos 14 años de trabajos, cosa que también seria muy justo pagarles, los liberales les quedarian del todo...

La doctrina de que la libertad de las sociedades humanas no se pierde o se gana sino a las batallas, es la doctrina tradicional del partido liberal de Colombia. Testigos el Jeneral Rafael Urdaneta en 1830; el doctor Márquez en 1840; don Mariano Ospina en 1860, i finalmente el señor don Ignacio Gutiérrez el 10 de octubre de 1868, que es el último, el mejor i el mas abonado de los testigos que podemos presentar en la materia.

I si alguien quiere discutirla en serio en el campo del derecho i de la historia, fuera de todo insulto personal, yo la formulo en las siguientes proposiciones:

1.ª El triunfo del partido conservador en Colombia, por su programa en el mundo, i por sus antecedentes históricos en nuestro país, seria el triunfo del despotismo en la mas odiosa de sus fórmulas; la de la dominacion de la Curia Romana, por medio del jesuitismo.

2.ª Siendo esto así, las naciones como los individuos obodeciendo a la lei natural de la propia conservacion, tienen el derecho perfecto de rechazar con la fuerza la agresion de sus opresores.

3.ª Esta lei se ha cumplido así en todos los pueblos del mundo civilizado, i tiene en su favor la sancion de la historia i de la conciencia humana.

Recordamos haber oido a este respecto uno de los mas elocuentes discursos que hayan salido de la tribuna parlamentaria. Defendiendo, en el caso del *Charles & Georges*, el viejo

jesuitas cubririan el país como una tiniebla; remedar a García Moreno pareceria poco en los excesos de la reaccion ultramontana; el terrorismo mejor servido se encargaria de mantener el orden católico en el país; i no decimos una voz, ni un suspiro de libertad volveria a oirse en los claustros de este convento, que tornaria a llamarse *República de la Nueva Granada*.

Que los pocos liberales estraviados que aún se empeñan en asociarse a los conservadores para consumir este crimen, reflexionen por un momento en el ominoso porvenir de su patria.

ANIBAL GALINDO.

Hechos diversos.

Teatro.

Anoche se puso por segunda vez en escena *LA MUJER SIN CORAZON*. Como saben ya nuestros lectores de esta capital, el argumento de este drama tiende a corregir los estragos de la coquetería, esa enfermedad que ataca con frecuencia al corazon femenino.

La obra es de una moralidad absoluta, su accion rápida i sencilla, i encantadores sus detalles. Es verdad que el tercer acto no es tan vigoroso como los dos primeros, i que, segun parece, tiene por fin principal dilatar el argumento, haciendo ménos rotundo el desenlace; pero no por eso carece de escenas patéticas i de pensamientos que lo embellecen, como este con el cual termina dicho acto, i que encierra todo un mundo de...

OMOPATICOS
 L. COTO.

Empiece hoy en casi ninguna parte ha hecho tan general en todas las enferme- que existen en aquel pan sino en la pre- homeopáticos; do medicamento os fubridisputa los mejores e ellos, i aplicándolos o obra maravillas. afanada *Farmacie* do completo de los conocidos hasta el de ofrecer a los mé- opatia, casi al precio

en do coto, pueden ámova verbalmente o capacidad de curar antes que sonu, sin

en esto país, he cura os, i puedo nombrar, luoos curados, de lo timonio las personas

cio Santamaría puofo

MAZ BOBISCH. 8-4

OS,
 SCRITORIO,
 PARA COLEJIOS
 AS.
 RESNEL I POMBO.
 30-25

as, mansas
 es de Utien (Tocaima)
 hecho Roldan en la
 4-4

para carro.
 for Camacho Roldan
 canna.) 4-4

a edificar
 situado a média cen-
 de San Victorino, a
 tiene média fanga
 los dá se encontré
 número 10 1.ª calle
 25-18

Córdova,
 L. COTO

B. N. E. J. Santos 26 y 1

Juados, Enmicho Roldan
de (Bocaima.) 4-1

era edificar

está situado a média con-
tancia de San Victorino, a
legralo, tiene média sangre-

quien los dá se encuentra
"obra" número 16 1.ª calle
25-16

o Córdova, G A D O. E NEGOCIOS.

nas i bonitas.

establecimiento fotográfico
artículos de novedad, talca
lo para sobremesa, jardino-
culpados, bellisimas minia-
elana, joyería fina i eleganc-
ias inglesas, música para
ra esculpida, dorados, de
er retratos, oleografias con
de colores inglesas.

D. PAREDES.

número 81. 20-20

TICA

ROCHA I GARCIA.

esta en este establecimen-
tura i Lauman, petróleo
cañita, id. sólido, zarzapa-
o oriental, pastas de Lan-
vermífugas de Kemp,
a, píldoras de Bristol, de
edes de caucho, id. pe-

(calle de San Juando
10-9

ANCIAS

FRANCESAS. S I ORDINARIOS.

EN VENTA
LO I COMPAÑIA.
MODICOS.

os i Corral

amiento una casa decente i
la poco numerosa. 3-3

VENTA DE GAITAN.

porque yo no tengo miedo de dar la
cara en defensa de la causa liberal,
como lo he hecho siempre i como
continuaré haciéndolo hasta el último
día de mi vida.

Lo único que en ese artículo hai
contrario a mi costumbre i que fué
un verdadero *lapsus plumi* (porque
yo siempre busco las *personas jurídi-
cas* de las ideas para personular en
ellas la discusion, i nunca las personas
naturales de los partidos), fué el ha-
ber mencionado dos nombres propios
para decir que el partido liberal no
debía, con una guerra insensata, dar
funcion a beneficio de los señores
Holguin i Aguilar. Pero esto mismo
está muy léjos de ser una ofensa o un
insulto, porque nadie puede conside-
rarse *racionalmente* insultado porque
sus adversarios lo consideren tan alto
que lo elijan para personificar en él
los pesames i los triunfos de su
partido.

A lo mas el señor doctor Aguilar
podria decir que, siendo él un simple
sacerdote, no hai derecho de mezclar
su nombre en estos debates apasiona-
dos de la política; pero se le puede
contestar lo que contestaban los dia-
rios ingleses a los franceses cuando
los reconvenian porque se ocupaban
de la persona de la Emperatriz Euje-
nia: "que la Emperatriz, ademas de
ser señora, era personaje político." Así,
el señor doctor Aguilar, ademas de
ser sacerdote, es un personaje polí-
tico, i de los mas importantes entre
el partido conservador.

Previa esta esplicacion, que los se-
ñores Holguin i Aguilar pueden acep-
tar, si quieren, como una censura por
haber hecho uso de sus nombres, per-
mitame usted unas pocas palabras
mas sobre la intencion i el espíritu
del artículo.

Ese artículo fué escrito, como usted
lo sabe, porque tuve el honor de dis-
cutirlo con usted, con el objeto prin-
cipal de hacer una apelacion solemn-
al patriotismo i al honor de muchas
de las altas notabilidades políticas i

en esta empresa de 100 por 100 del
capital social, amen de que cobrarían,
i seria muy justo, los 14 años de *tra-
bajos* corridos de 1860 a 1874, la parte
de los liberales quedaria completa-
mente ahogada en las ganancias muy
léjtimas del partido conservador. Con
solo que alguno de estos señores co-
brara ademas daños i perjuicios por
cualquiera de los perances sufridos
durante los susodichos 14 años de tra-
bajos, cosa que también seria muy
justo pagarles, los liberales les queda-
rian debiendo una suma de no poca
consideracion.

Estas sí son cuentas palmarias,
"tanjibles como los picos de las mon-
tañas."

Partiendo pues del hecho palmario,
indudable de que el triunfo de la
liga seria por una lei de gravitacion
política el triunfo del partido conser-
vador, dije en el artículo "que los
godos debían quedar por ende notifi-
cados de que el partido liberal no
entregaba la Constitucion de Rione-
gro, sino a balazos en los campos de
batalla."

I *El Tradicionista* ha hecho por
ello aspavientos de sacrilejio, dicien-
do que se necesita estar moralmente
loco para proferir semejante frase.
Qué niñería!

Cuentan que habiendo ido un Je-
neral americano, de los que servian a
las órdenes del Jeneral Grant, a que-
jarse de que éste estaba haciendo mu-
chos disparates en la campaña, por-
que habia dado en beber, el Presiden-
te *Lincoln* lo contestó: "Averigüe
usted dónde compra su jinebra el Je-
neral Grant, i procure embriagarse
con ella."

Pues eso mismo podemos contes-
tarle a *El Tradicionista*: "averigüe
usted cómo es que nosotros nos hemos
templado en estas doctrinas i proero
usted que su partido llegue a fuerza
de practicarlas al mismo grado de de-
mencia moral en que estamos noso-
tros, i verá cómo mejora de con-
dicion."

el natural de la propia conservacion,
tienen el derecho perfecto de rechazar
con la fuerza la agresion de sus
opresores.

3.ª Esta lei se ha cumplido así en
todos los pueblos del mundo civiliza-
do, i tiene en su favor la sancion de
la historia i de la conciencia humana.

Recordamos haber oido a este res-
pecto uno de los mas elocuentes dis-
cursos que hayan salido de la tribuna
parlamentaria. Defendiendo, en el
caso del *Charles & Georges*, el viejo
Lord Brougham con el calor de la
juventud a los 80 años, i con el aspec-
to majestuoso de su cabeza blanca
como la nieve, a los negros que, para
reconquistar su libertad, dieron muer-
te al Capitan i se alzaron con el buque
en que habian sido aprisionados, decía:
"Si no hai derecho de matar al infame
que viene a robarme mi cuerpo
para venderlo como vil mercancía, no
sé en qué otro caso mas sagrado pue-
dan las leyes divinas i humanas auto-
rizar el empleo de la fuerza."

Pues 'ese caso mas sagrado de que
hablaba el noble *lord* es el de un
pueblo como el nuestro, que llevando
en su seno la barbarie del fanatismo
católico, tiene que defenderse contra
los jesuitas i los hermanos de las Es-
cuelas cristianas, que están acechando
el momento de robarse el cuerpo i el
alma de esta sociedad para embruto-
cerla i degradarla.

I los liberales han podido ya leer
bien claro en las notas del Gobierno
de Antioquia i en la alegría de los
conservadores lo que se les espera el
día de una derrota. Ha bastado el
espectáculo de nuestras disensiones en
Boyacá i el alucinamiento de que
estamos ya prontos a matarnos, libe-
rales contra liberales, para que el Go-
bierno de Antioquia i la prensa con-
servadora asuman el tono que ostentan
en sus escritos. El triunfo del partido
conservador seria el carnaval de la
venganza; los liberales que sobrevi-
vieran a la catástrofe quedarian redu-
cidos a la condicion de párias; los

con frecuencia al corazón temerino.

La obra es de una moralidad abso-
luta, su accion rápida i sencilla, i
encantadores sus detalles. Es verdad
que el tercer acto no es tan vigoroso
como los dos primeros, i que, segun
parece, tiene por fin principal dilatar
el argumento, haciendo ménos rotun-
do el desenlace; pero no por eso care-
ce de escenas patéticas i de pensamien-
tos que lo embellecen, como este con
el cual termina dicho acto, i que encie-
rra todo un poema: "Para no creer
en el amor es preciso negar a Dios."

La ejecucion fué esmerada, distin-
guiéndose la señora Fernández, que
apareció como protagonista i que es-
tuvo feliz en el desempeño de las tres
diferentes situaciones que constituian
su papel de marquesa de Rione:
como "serpiente tentadora" que, des-
creída, juega al amor i se burla de
las promesas i de las agonias de sus
adoradores; como amante apasionada,
que discurre por la zona de las tem-
pestades del corazón, i como mujer
sensible, que expía con las decepcio-
nes i la demencia los estravios de un
pasado pueril.

LA MUJER SIN CORAZON tuvo anoche
el mismo o mejor éxito que en su
primer estreno, por lo que juzgamos
que, como lo desean algunas familias,
se ponga en escena por tercera vez.

El teatro estuvo, como pocas oca-
siones se ve, colmado de espectadores;
i en los paleos ostentaban su volup-
tuosidad pudorosa i su fresco rosicler
muchas de las flores animadas del
bogotano pensil. Por esto, segura-
mente, brillaba en la fisonomía de la
concurrida el grato reflejo de la co-
mune interior satisfaccion.

Felicitemos a la Compañia i a su
actual Director, autor del drama, por
la acogida que han merecido del pú-
blico, acogida que deseamos les acom-
pañe en lo sucesivo.

Bienvenida.

Nuestro compatriota i amigo, señor
Lino Ruiz, ha tornado a la patria